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ALCALDESA DE VALPARAÍSO, CAMILA NIETO (FA), Y EL PLAN PARA LOS AMBULANTES: 

“Esta ordenanza está en contra 
del desorden, de las mafias, de 
la delincuencia y la suciedad” 
La jefa comunal reveló los detalles de la puesta en marcha de la normativa que busca ordenar el comercio ilegal. 
Asimismo, reveló los esfuerzos que pretenden realizar en Barrio Puerto: le hará una petición especial al Presidente. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaQestrellavalpod 

eis meses han pasado 
S desde que la alcalde- 

sa de Valparaíso, Ca- 
mila Nieto (FA), asumió el 
desafío de tomar las rien- 
das de una de las comunas 
más complejas de adminis- 
trar en todo el país. 

Con el objetivo de mi- 
rar en perspectiva lo que 
han sido estos primeros 
meses de trabajo, como 
también para analizar la 
entrada en vigencia de la 
nueva normativa que re- 
gula el comercio ambulan- 
te en las calles porteñas y 
las ideas que han surgido 
para revivir al alicaído Ba- 
rio Puerto, La Estrella 
conversó con la jefa comu- 
nal a solo horas de que la 
autoridad retornara al pa- 
ís tras su paso por la ciu- 
dad de Niza, en Francia, 
para asistir a la III Confe- 
rencia de las Naciones Uni- 
das sobre el Océano 
(UNOC3). 

-¿Cómoevalúa la puesta en 
marcha de la comentada 
nueva ordenanza? 
-Hemos dado un paso bien 

importanteal poder actua- 
lizar una ordenanza que 
es el instrumento para co- 
menzar los procesos de or- 
denamiento de la ciudad. 
Uno de mis compromisos 
de campaña fue el ordenar 
el plan de la ciudad de Val- 

paraíso ante el diagnóstico 
de que la situación del co- 
mercio ambulante estaba 
bien desbordada y quiero 
ser muy enfática que esta 
ordenanza no es en contra 
de las personas honestas 
quenecesitan trabajar y de 
esta manera llevar el sus- 
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SOBRE LA POSIBILIDAD DE COORDINAR CON OTROS MUNICIPIOS, ASEGURÓ QUE HOY “ESTAMOS CENTRADOS EN ORDENAR NUESTRA CASA". 

tento a su hogar, sino que 
esta ordenanza está en 
contra del desorden, de las 
mafias que se aprovechan 
de ese desorden, de la de- 
lincuencia y, por supuesto 
también de la suciedad. 

-¿Cómo se sostendrá en el 
tiempo, considerando que 
hoy se cuenta con contin- 
gente policial que llegó de 
la capital? 
-Quiero ser muy enfática 
en la constancia, porque 

para que resulte al menos 
en Uruguay, en particular, 

necesitamos de esa cons- 
tancia y es la que hemos 
estado pidiendo al nivel 
central y esperamos que se 
pueda mantener esta in- 
tervención durante varios 

días. Ese es nuestro objeti- 
vo para después comenzar 
un proceso de reordena- 
miento con las capacida- 
des que tenemos en la re- 
gión y con nuestros fun- 
cionarios y funcionarias 
municipales. 

“Buscamos que esta in- 
tervención se mantenga 
durante las siguientes se- 
manas con el objetivo de 

a16 horas está disponi- 
blela plataforma muni- 
cipal de la Av. Argentina 
para resolver las dudas 
respecto a los permisos. 

hacer retroceder el comer- 

cio ambulante, algunos 
dentro del Mercado, por- 
que habían muchas pilas- 
tras afuera, pero también 
buscando quelas personas 
que están por bajo el 40% 
de vulnerabilidad se acer- 
quen al municipio para 
que puedan tener un espa- 
cio ordenado y asegurado 
para trabajar”, agregó. 

-Dentro del comercio am- 
bulante hay personas ma- 
yores, muchos de ellos que 
no saben leer, ni escribir, 
¿cómo acceden ellos a los 
permisos? ¿Correnelriesgo 
de quedar finalmente sin 
sustento? 

Si no saben leer, si no sa- 
ben escribir o si de pronto 

son mujeres que cuidan 
solas a sus hijos o personas 
mayores a las que la pen- 
sión no les alcanza, noso- 
tros como equipo munici- 
pal los vamos a estar reci- 
biendo desde las 8:30 has- 
ta las 4 de la tarde en la 
plataforma municipal de 
la Avenida Argentina, Te- 
nemos equipos prepara- 
dos para recibirlos y expli- 
carles todo lo referente a 
los permisos. 

-Entendiendo que el comer- 
cioambulante se mueve de 
una comuna a otra, ¿ha- 
brán coordinaciones con 
municipios vecinos? 
-En este momento esta- 
mos centrados en partir 
ordenando nuestra casa y 

en específico el plan de se- 
guridad comunal que no- 
sotros aprobamos nos 
mandata a intervenir prio- 
rizadamente el sector de 
Uruguay. Ese es el primer 
sector y probablemente 
nos va a tomar mucho 
tiempo, esfuerzos y ener- 
gías, porque esto también 
vaa ser una intervención 
que va a implicar obras 
menores que van desde el 
tapado de hoyos hasta po- 
ner bolardos y señaléticas, 
entonces luego deello, por 
supuesto estaríamos muy 
llanos a poder coordinar- 
nos con las demás alcalde- 
sas y alcaldes. 

-¿Este planintegrará inteli- 
gencia? Considerando que 
hay gente que abastece al 
comercio ambulante. 
-Una de las cosas que he 
aprendido durante estos 
meses es que para que las 
cosas resulten, no hay que 
decirlas, por tanto me pa- 
rece que es importante 
que vayamos viendo paso 
a paso cómo esto se va de- 
sarrollando. 

-A propósito del incendio 
del pasado viernes, ¿cuál 
es su opinión respecto al 
estado de Barrio Puerto? 
-Estoy muy de acuerdo con 
las personas, con las jun- 
tas de vecinos del sector y 
con las asociaciones gre- 
miales, incluso, que se han 
movilizado y que nos han 
hecho entrega de un peti- 
torio y mi rol como alcal- 
desa va a ser el sacar la voz 
hacia el nivel central, inde- 
pendientemente del Go- 
bierno que sea, porque 
hoy día lo que se necesita 
para el Barrio Puerto son 
autoridades que nos pon- 
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gamos de cierto modo la 
capajunto a nuestros veci- 

nos y vecinas para exigir 
una intervención y una 

política pública desde el 
estado central hacia la ciu- 
dad, porque es el Estado el 
que tiene que responder 
ante el UNESCO por el Si- 
tio del Patrimonio. 

-Enlo práctico, ¿le enviará 
una petición directamente 

   
¿cuándo? 
-Hay una serie de peticio- 
nes que nosotros vamos a 
hacer y les vamos a co- 
mentar prontamente lo 
que vamos a estar solici- 
tando al nivel central y 
que, por supuesto, va a re- 
coger también las ideas de 
nuestros vecinos (...). Será 

al Presidente y estamos 
trabajando para que sea la 

próxima semana. 

-Se ha planteado la idea de 
expropiarle a los privados 
los inmuebles en mal esta- 
do, ¿quéle parece? 
“Yo no la descarto; me pa- 
rece que es una idea quese 
puede explorar perfecta- 
mente, sin embargo, hay 
que tener, por supuesto, 
los recursos para hacer esa 
expropiación y sobre todo 
hay que tener los recursos 
para saber qué se va a ha- 
cer con lo que se expropia. 
Y yocreo que eso es impor- 

tante. Yo no me quedaría 
solo con la consigna de la 
expropiación, sino con exi- 
girle al Estado una política 
robusta en torno a un 
plan, más bien, a que se 
comprometa con nuestro 
plan de gestión del Sitio 
del Patrimonio. 

-¿Se interpuso finalmente 
la querella por el incendio 
del exteatro Pacífico? 
-Aún no, se están recaban- 
dolos antecedentes.   

ORDENAMIENTO DEL PERÍMETRO DEL MERCADO CARDONAL SERÁ LA PRIORIDAD POR ESTOS DÍAS, DADO QUE ERA UNA DEMANDA SENTIDA, 

a UNITED NATIONS $6 
Yo no me 
quedaría solo con 
la consigna de la 
expropiación, 
sino con exigirle 
al Estado una 
política robusta 
y que se 
comprometa con 
nuestro plan de 
gestión del Sitio 
del Patrimonio”. 

Camila Nieto, 
alcaldesa de Valparaíso 

-En otras temáticas, ¿cómo 
evalúa el estado de los as- 
censores? Para muchos E 
es un símbolo ide: 
dela ciudad que está en e 
tinción. 
- Los ascensores no sola- 
mente son un medio de 
transporte, sino que for- 
man parte de la identidad 
de Valparaíso y es por eso 
queestan importante (...). 

Uno de los elementos que 
me parece crucial hoy por 
hoy es que los criterios de 
intervención del Consejo 
de Monumentos Naciona- 
les cambien, porque de lo 
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contrario, no vamos a lo- 
grar tener nuestros ascen- 
sores y van a seguir pasan- 
do losaños y vamos a estar 

en este mismo círculo. 
“El Consejo de Monu- 

mentos Nacionales tiene 
que entender que el patri- 
monio no es el sistema 
electromecánico de la mis- 
ma pieza con la quese creó 
y se construyó, sino que 
debe entender queel patri- 
monio es la identidad que 
el ascensor tiene con la 

ciudad y por tanto, el fun- 
cionamiento del mismo es 
crucial y eso implica de 
que se permita, por ejem- 
plo, abaratar los costos 
porque laverdad es que 10 
mil millones de pesos por 

cada ascensor, es una locu- 

ra, y eso pasa porque se es- 
tá buscando la pieza origi- 
nal de un determinado as- 

censor; lo que necesitamos 
es que se cambien esos cri- 
terios de intervención y 
que tengamos criterios de 

mantener ciertas estructu- 

ras patrimoniales, pero en- 
tendiendo que el sistema 
puede convivir con lo mo- 
derno para hacerlo más 
eficiente en su reparación 
y mantención”, añadió. 

-Enelámbito más personal, 
¿teme que en su gestión 
Valparaiso termine per- 
diendo todos sus ascenso- 
res? 
-A mí me da mucha me- 
lancolía y también mucha 
frustración ver el estado 

de los ascensores y sobre 
todo ver que desde el mu- 
nicipio no tenemos la au- 
tonomía suficiente finan- 
ciera para hacernos cargo 
nosotros mismos. Ahora 
bien, hay otros ascensores 
donde hemos decidido es- 
tratégicamente avanzar 
por carriles paralelos, co- 
mo por ejemplo, pensar en 

un proyecto para el ascen- 
sor Las Cañas, porque ahí 

no hay nada y podemos 
partir de cero. 

-Anteel caso que sacudió al 
país y que dice relación con 
las licencias médicas, ¿có- 
moavanzanlos procesos en 
la Corporación Municipal? 
-Pusimos a disposición un 
equipo específico para dar 
ese impulso en los suma- 
rios para que no sean eter- 
nos, contratamos específi- 
camente un equipo para 
ver solo este caso. Sabe- 

és 
El patrimonio no 
es el sistema 
electromecánico 
de la misma pieza 
con la que se creó 
y construyó, sino 
que es la 
identidad que el 
ascensor tiene 
con la ciudad”. 

Camila Nieto, 
alcaldesa de Valparaíso 

mos que también hay per- 
sonas que renunciaron, 
porque obviamente si re- 
'nuncian no son objetos del 
sumario y, por tanto, esta- 
mos llevando a cabo todas 
las medidas que están a 
nuestro alcance, porque lo 
que noes deseable que su- 
ceda es que estemos eter- 

'namente con esto. 
“Creo que son personas 

que le hacen un flaco fa- 
vora la administración pú- 
blica, porque me parece 
que dentro del Estado y de 
la administración hay per- 
sonas que son muy com- 
prometidas y deciden de- 
dicarse al servicio público 
y social”, subrayó. 

«Finalmente alcaldesa, ¿có- 
molefueensuviajea Niza? 
¿Avanzan las conversacio- 
únespara que Valparaísosea 
sede de la BBNJ? 
Hoy hay una posibilidad 
para nuestra ciudad que es 
muy relevante y que yoes- 
pero realmente se mate- 
rialice y es por eso que via- 
jé como parte del equipo 
de Chile a Francia a con- 
versar y a tener reuniones 
bilaterales con distintos 
países para que apoyen a 
Chile como la sede del tra- 
tado de la protección de la 
biodiversidad de los océa- 
nos (...). La conferencia co- 
menzó con alrededor de 

20 países inscritos y está 

terminando el viernes, es- 

peremos, con más de 50 

países inscritos que ratifi- 
can esto y necesitamos lle- 

gar a 60 para efectos de, 
posteriormente, discutir 
quién se queda con la Se- 
cretaría General y ahí Chi- 

le está apostando a que es- 
to sea de consenso. Y
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